
G8 
LES COMPLÉMENTS D’OBJET 

 

Le GV peut être constitué de deux sortes de GN compléments 

essentiels du verbe: 

 

le COD, directement rattaché au verbe, il répond généralement 

à la question qui? ou quoi? posée après le verbe. 

  le COI rattaché au verbe par une préposition: à, de, pour, sur, 
avec, …; il répond généralement à la question à qui/à quoi? de qui/de 

quoi? pour qui/pour quoi? posée après le verbe. 

 

Le GV est parfois constitué de deux compléments d’objet: dans ce 

cas le COI est appelé Complément d’objet second (COS). 

G9 
LES MOTS DE LIAISON CONJONCTIONS DE 

COORDINATION (CAUSE ET CONSÉQUENCE) 
 

Certains mots ou certaines expressions servent à relier logiquement 

deux phrases ensemble. Ils peuvent exprimer: 

 une cause: (car, en effet, parce que, ….); 

 une conséquence (donc, ainsi,par conséquent,c’est pourquoi, pour cette raison, …); 

 une opposition, un empêchement: (mais, cependant, pourtant, toutefois, malgré, …) 

 

Les conjonctions de coordination sont: mais,ou,et,donc,or,ni,car. 

G10 
LES PRONOMS PERSONNELS COMPLÉMENTS 

 

Pronom signifie « à la place du nom ». 

Le GN COD et le GN COI peuvent être remplacés par des pronoms 

personnels COD et COI. 

 Le, la, les,l’ placés devant un verbe remplacent des GN COD. 

 Lui, leur, y remplacent généralement des GN COI. 

Me, moi,te, toi, elle,se, en, nous, vous, elles, eux peuvent être 

également des pronoms personnels compléments d’objet  

(directs ou indirects). 

G11 
LES CONTITUANTS DU GN  

 

Voir la leçon page 96 
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O10 
LES NOMS EN [e], [te], [tje] 

 

 Les noms masculins en [e] s’écrivent généralement –é ou -er. 

   ex: un privilégié, le cahier, un secret, le boulanger 

  Sauf quelques noms masculins qui s’écrivent –ée. 

    (le lycée, le musée, le trophée, le scarabée) 

 

 Les noms féminins en [e] s’écrivent –ée  (ex: l’assemblée,  

  une poupée)    sauf la clé, la clef.  

Les noms féminins en [te] et [tje] s’écrivent –é (ex: l’amitié, la 

beauté) sauf: 
-les 5 noms suivants: la dictée,la jetée, la pâtée, la portée, la montée 

-et les noms exprimant un contenu: la pelletée, l’assiettée, ... 

O11 
LES MOTS COMMENÇANT PAR AC-, AP-, AF- 

 

Les mots commençant par ac– s’écrivent généralement acc- 

  (accourir, accompagner, accepter, …..) 

Sauf: un acacia, une académie, un acrobate, un acompte, de l’acajou, … 

Les mots commençant par ap– s’écrivent généralement app- 

  (appeler, apprendre, appareil, …..) 

Sauf: apaiser, apercevoir, aplanir, un apéritif, aplatir, … 

Les mots commençant par af– s’écrivent généralement aff- 

  (afficher, affoler, affirmer, affreux…..) 

Sauf: Afrique, afin, … 

O12 
LES PRONOMS PERSONNELS ET L’ACCORD DU VERBE 

 

Le verbe s’accorde toujours avec son sujet, quelle que soit sa place.  
Les pronoms compléments placés avant le verbe ne modifient en rien 

cette règle. 
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O13 
CHOISIR ENTRE SI/ S’Y ET NI/N’Y 

 

 

Si/S’y
 Si indique une affirmation,  une condition ou une intensité.  

 S’y  se place devant un verbe et peut se remplacer par m’y, t’y.  
C’est la contraction de ses’ (pronom personnel) + y (pronom qui indique le lieu) 

 

Ni/N’y 
 Ni est la conjonction de coordination et sert à relier deux négations. 

N’y  se place devant un verbe et marque la négation. 
 C’est la contraction de nen’ (marque la négation) + y (pronom qui indique le lieu) 

O14 
L’ACCORD EN GENRE ET EN NOMBRE  

AU SEIN DU GROUPE NOMINAL 
 

Au sein du GN, tous les éléments (déterminant, nom, adjectif) ont le 

même genre et le même nombre, celui du nom. 

Le déterminant et l’adjectif qualificatif s’accordent  

    en genre (masculin ou féminin) et  

en nombre ( singulier ou pluriel) avec le nom. 
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L’IMPARFAIT DE L’INDICATIF   
 
L’imparfait est un temps passé souvent utilisé dans un récit, qui indique 

généralement une action qui a duré ou s’est répétée dans le passé. 

A l’imparfait, tous les verbes ont les mêmes terminaisons: 

-ais, -ais, -ait, -ions, -iez, -aient 

 être avoir finir Verbes en –ier 

Crier 

Je, j’ étais avais finissais criais 

Tu  étais avais finissais criais 

Il, elle, 

on 
était avait finissait criait 

Nous étions avions finissions criions 

Vous étiez aviez finissiez criiez 

Ils, 

Elles 
étaient avaient finissaient criaient 
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 aller faire Verbes en 

 –eindre 
Voir    Dire  

Je, j’ allais faisais peignais voyais  disais 

Tu  allais faisais peignais voyais  disais 

Il, 

elle, 

on 

allait faisait peignait voyait  disait 

Nous allions faisions peignions voyions  disions 

Vous alliez faisiez peigniez voyiez  disiez 

Ils, 

Elles 
allaient faisaient peignaient voyaient disaient 

LE FUTUR SIMPLE DE L’INDICATIF   
 
Le futur simple exprime un événement à venir, proche ou lointain. 

Au futur simple, tous les verbes ont les mêmes terminaisons: 

-ai, -as, -a, -ons, -ez, -ont 

 Formation du futur simple: 

Verbes du 1er et 2ème groupe: infinitif + terminaisons 

Verbes du 3ème groupe: radical  parfois modifié +terminaisons  

 être avoir crier finir 

Je, j’ serai aurai crierai finirai 

Tu  seras auras crieras finiras 

Il, elle, 

on 
sera aura criera finira 

Nous serons aurons crierons finirons 

Vous serez aurez crierez finirez 

Ils, 

Elles 
seront auront crieront finiront 

 aller faire venir Voir   Savoir  

Je, j’ irai ferai viendrai verrai  saurai 

Tu  iras feras viendras verras sauras 

Il, 

elle, 

on 

ira fera viendra verra saura 

Nous irons ferons viendrons verrons saurons 

Vous irez ferez viendrez verrez saurez 

Ils, 

Elles 
iront feront viendront verront sauront 
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LE FUTUR PROCHE ET  

LE FUTUR ANTÉRIEUR DE L’INDICATIF   
 

Futur proche 
Le futur proche situe un événement dans un avenir très proche . 

 Formation du futur proche: 

Verbe Aller au présent de l’indicatif suivi de l’infinitif du verbe. 
 

Futur antérieur 
Lorsque deux actions se succèdent au futur, on utilise le futur antérieur pour 

celle qui se déroule en premier, le futur simple pour l’autre. 

Formation du futur antérieur: 

  On emploie l’auxiliaire être ou avoir au futur simple  

  suivi du participe passé du verbe conjugué. 

Attention:  
 •Le participe passé employé avec l’auxiliaire être s’accorde  

 en genre et en nombre avec le sujet. 

•Le participe passé employé avec l’auxiliaire avoir ne s’accorde pas avec le sujet. 

 être avoir arriver venir 

Je, j’ aurai été aurai eu serai arrivé(e) serai venu(e) 

Tu  auras été auras eu seras arrivé(e) seras venu(e) 

Il, elle, 

on 
aura été aura eu sera arrivé(e) sera venu(e) 

Nous aurons été aurons eu serons  

arrivé(e)s 
serons  

venu(e)s 

Vous aurez été aurez eu serez  

arrivé(e)s 
serez  

venu(e)s 

Ils, 

Elles 
auront été auront eu seront 

 arrivé(e)s 
seront 

 venu(e)s 

LE PASSÉ SIMPLE DE L’INDICATIF   
 

Son emploi 
Le passé simple s’emploie le plus souvent dans un récit en langage  

soutenu pour raconter un évènement ou une action qui a eu lieu à un moment 

défini du passé. 

 Il est souvent accompagné de l’imparfait. 
 

La conjugaison 
 

 être avoir chanter finir aller 

Je, j’ fus eus chantai finis allai 

Tu  fus eus chantas finis allas 

Il, elle, 

on 
fut eut chanta finit alla 

Nous fûmes eûmes chantâmes finîmes allâmes 

Vous fûtes eûtes chantâtes finîtes allâtes 

Ils, 

Elles 
furent eurent chantèrent finirent allèrent 

 Voir, prendre Boire, savoir Tenir, venir  

Je, j’ Vis     pris Bus    sus Tins   vins 

Tu  Vis      pris Bus    sus Tins   vins 

Il, elle, 

on 
Vit     prit But    sut Tint    vint 

Nous Vîmes  prîmes Bûmes   sûmes Tînmes    vînmes 

Vous Vîtes  prîtes Bûtes  sûtes Tîntes   vîntes 

Ils, 

Elles 
Virent   prirent Burent  surent Tinrent   vinrent 
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V7 
LES MOTS COMPOSÉS 

 

Les mots formés de plusieurs mots sont appelés des mots composés. 

 Ils s’écrivent souvent avec un trait d’union. 

  Ex: un abat-jour,des châteaux-forts, ….. 

Parfois les mots composés sont formés avec une préposition. 

Ils s’écrivent généralement sans trait d’union ex: armoire à glace 

Sauf quelques exceptions: un arc-en-ciel, le garde-à-vous, … 


Les mots composés peuvent être formés: 

 -de deux noms: une porte-fenêtre 

 -d’un verbe et d’un nom: le cale-porte, un portemanteau 
 -de deux verbes: le laisser-aller 

 -d’un adjectif et d’un nom: un grand-père 

 -de deux adjectifs: un sourd-muet 
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V8 
LES ABRÉVIATIONS ET LES SIGLES 

 

En langage courant et en langage familier, un mot peut être abrégé, 

réduit. (ex: la récré, la pub,…) 

 Une suite de mots peut être réduite à ses initiales.  

On appelle ce groupe de lettres un sigle. 

 Ex: SNCF (Société Nationale des Chemins de Fer Français) 

V9 
DE L’ADJECTIF AU NOM 

 

A partir de certains adjectifs, on peut ajouter des suffixes (-

esse, -ité, -eur, …) pour former des noms. 

 Dans certains cas, il arrive que le radical soit transformé. 

V10 
DU VERBE AU NOM 

 

A partir d’un verbe, on peut former un nom en –tion, -ment, -age,….  

 Dans certains cas, il arrive que le radical soit transformé. 
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